

# EL REGIONAL

Subscripciones

Castellón, en cas. . . . . 1 peseta.  
Fuera, trimestre. . . . . 3

Número suelto 5 céntimos

DIARIO DE LA TARDE

ÚLTIMAS NOTICIAS Y TELEGRAMAS

Anuncios

A los señores suscriptores se proveen  
ventuales.  
Resaltados á 0'25 pesetas línea.

No se devuelven los originales

Año VIII.—Núm. 1.382

Castellón.—Viernes 28 de Diciembre de 1900

Oficinas, O'Donnell, núm. 26

## DEDUCCIONES

Corren rumores de crisis, y andan contentos y alborozados los silvelistas, que esperan vuelva aún D. Francisco á ocupar la presidencia del Consejo de ministros; según nos comunica el telégrafo, existe honda preocupación entre los individuos del heterogéneo gabinete que preside el general Azcárraga, por ciertas divergencias que parece se han dejado entrever entre la opinión de la Regente, y la de sus ministros responsables, apropiado del ya célebre asunto del Padre Montaña.

Estamos pues en vísperas de una crisis que quizás pudiera ser total, ocasionada por... el confesor de la Reina!

Esta es la verdad de los hechos; y las amargas consideraciones á que ellos se prestan, bien claras pueden verse expresadas en toda la prensa española, especialmente en la de Madrid, que preferentemente se ocupa de este desdichado negocio.

Lo que no pudo hacer ningún partido político, lo que no pudieron conseguir Paraiso y los importantes elementos mercantiles que le siguieron, lo que no le fué posible realizar á la Unión Nacional, con un hombre como Costa á la cabeza, y apelando al supremo recurso de negarse al pago de los tributos, quizás se obtenga por la soberbia intemperancia de un simple sacerdote, nada más que por ser profesor de religión y moral del Rey, y ocupar el cargo de director espiritual de la conciencia de la Reina.

El Padre Montaña, como causa—quiera sea ocasional, y no eficiente—de un cambio político, ó de una sencilla alteración ministerial, parecemos cosa tan estupenda, en estos tiempos, y tan fuera de las prácticas constitucionales de los pueblos modernos, como el restablecimiento de las antiguas camarillas palatinas, y de las odiosas privanzas, que creíamos para siempre alejadas del trono liberal de los reyes de España, ó por lo menos, sin influencia alguna en la marcha política de la Nación.

El triste retroceso á que nos referíamos en uno de nuestros artículos anteriores, y los dolorosos casos de atavismo que se presentan en el actual ambiente político y social de este desgraciado pueblo, hechos son, que han venido á confirmarse, con el escándalo provocado por el Padre Montaña y con las proporciones y alcance que se le asignan, cual si estuviésemos en los felices tiempos del P. Nithard, ó en los venturosos días del P. Claret y Sor Patrocinio.

El Sr. Canalejas en su magistral y oportunísimo discurso del Congreso, no fué agorero: escéptico ni pesimista, sino inspirado profeta y hábil político conocedor de los males del país, de los focos donde se producen, y del procedimiento que los ha de aminorar, ya que no sea dable curarlos por completo.

Los hechos, han venido á dar la razón, al que recientemente recordaba en el Congreso la famosa frase de Gambetta ante las Cámaras francesas «le clericalisme voilà l'ennemi»; atrévase ahora Silvela á repetirle al señor Canalejas, aquello de que los temores de los liberales á la influencia clerical, eran fantasmas que no se dejaban ver por parte ninguna; á lo que contestará con razón, el país recordando la oportuna frase que *El Imparcial* copiaba de Cervantes «si no se dejan ver, bien se dejan sentir.»

## RÁPIDA

### INOCENTES...

Los sablazos están á la orden del día; todos felicitan las Pascuas y maldito lo que les importa á algunos que el *dador* las pase alegremente, el asunto es hacer *carne*, sacar algo, venga de donde viniere.

Sereno, vigilante, carterero, carbonero, barrendero, hasta *Los dependientes de la Funeraria* felicitan á *V. las Pascuas*, que es como si dijéran: «De seamos que se muera *V.* pronto para que pueda utilizar nuestros servicios!» La tarjeta tiene sus atributos: un ataúd, una corona, de siempre vivas y un esqueleto bailando sevillanas.

Inocentes! Todos han dado estos días más de lo que les permiten sus fuerzas, todos jugaron al *gordo* para que el Estado se metiera en su gran bolsillo uno cuantos millones arrancados al incauto y hoy... hoy al que se descuide se la dan... con queso ó sin él. ¡Alerta ciudadanos! Armas de casco y coraza, que son muchos los sables que se nos vienen encima; al que se descuide lo amargan.

A mí me dió la gran *estocada* hace algunos años un tal Bernardo, y á mí nadie podrá decirme desde entonces, que «la espada de Bernardo ni pincha ni corta.»

Cinco duros que por ser pedidos en día de Inocentes pasaron á... provinciales.

¡Aun tengo abierta la herida!

Juan de las Viñas.

### Boer falsificado

En Castellón no pudo esgrimir el sable, á pesar de ser lo único auténtico que llevaba en su indumentaria el pretendido ayudante de Cronje.

De la isla de Santa Elena escapó á caballo; sin duda otro Moisés con su varita mágica abrió sendas por el mar para efectuar el milagro.

Al llegar á Cartagena, fué provisto

de recomendaciones oficiales pero dando de estas fianzas el capitán de la Guardia civil, que debe tener buena nariz, descubrió el engaño y el boer portugués confesó ser un estudiante de Medicina de Coimbra, en el momento que regresando de Figueras iba á dar el sablazo que no resultó por otro milagro, pudiendo evadirse internándose en Francia.

En Cartagena se hizo un traje, en Valencia fué obsequiado con esplendidez, en Gerona tenía abierta una pingüe suscripción, solo aquí, en el inmortal Castellón no pudo blandir sus armas... aquí solo saben levantar fondos ciertos caballeros de industria... ¡los boers falsificados no pasan! ¡Ah! si hubieran sido *Directors* de «La Vida»

## Ingleses y boers

En Inglaterra ya va dudando toda la opinión de la sinceridad de lord Kitchener, dedicado á rodear de aureolas de optimismo los fracasos que experimentan sus tropas en el teatro de la guerra. Hace ya mucho tiempo que nosotros abrigábamos estas mismas dudas unidas á la sospecha de que las cosas en el territorio africano iban de mal en peor para los ingleses.

Los augurios de los generales británicos están desacreditados en absoluto desde que comenzó la guerra; para ellos lo más sencillo del mundo era anunciar decisivas victorias á breve plazo, y con frecuencia los triunfos anunciados se convirtieron en tremendas derrotas. Desde un principio creían que la guerra podría ser dominada con tres ó cuatro divisiones; se llegaron á organizar quince y los boers no fueron vencidos. Dieron por seguro que al apoderarse las tropas británicas de Bloemfontein y Pretoria la campaña quedaría terminada y la campaña continuó á pesar de tales ilusiones. Muchas veces se ha dado por segura la capitulación de Bhot y Dewet, y estos caudillos siguen dando á sus operaciones una actividad que contrasta con la inacción de los caudillos ingleses.

No hay prestigio sano en todo el Ejército británico y los boers están tan pujantes al cabo de quince meses de guerra como lo estaban al enviar á Inglaterra el famoso *ULTIMATUM* que precedió á la ruptura de hostilidades.

Ante tales hechos, ¿cómo es posible que la nación inglesa, no obstante su tradicional soberbia, pueda tomar en serio los optimismos de lord Kitchener? ¿Cómo es posible que pueda abrigar ya esperanza alguna de que la guerra acabe rápidamente? ¿Cómo es posible que cuente con la seguridad de que los boers se sometán á la soberanía de la Gran Bretaña?

La guerra del Sur de Africa ha llegado á constituir un problema verdaderamente insoluble y amenaza con devorar poco á poco los soldados y los tesoros ingleses, y la nación inglesa va temblando ya ante las consecuencias probables de sus injusticias eternas.

X.

## ESTACION TELEFONICA PERMANENTE

Al trasmitirnos el telégrafo la noticia de que el pueblo de Gijón había entregado á la Reina una solicitud rogando volviera á declararse permanente aquella estación telegráfica en el mismo momento que la soberana pisaba aquella ciudad, hubimos de llamar la atención de las autoridades y comercio de Castellón acerca de este hecho y pedimos fuera secundado, pues con igual derecho podíamos hacerlo todos.

Más ó menos pronto fué oída nuestra voz. Han llegado nuestros ruegos, sino á las gradas del Trono, á manos del ministro y, poco afortunados en este asunto, hace muy pocos días la petición fué denegada.

Nada podemos esperar ya del ministro; las puertas de la central de telégrafos de esta ciudad se cerraron durante la noche para no volverse á abrir jamás.

No por esto hemos de abandonar la empresa; antes por el contrario, ahora nos corresponde emplear mayor energía.

Afortunadamente existe aquí una estación telefónica que cuenta con la simpatía de toda la población. A nadie hemos oído proferir la menor queja ni poner en duda el excelente y rápido servicio prestado por el personal que tiene á su cargo la red telefónica interurbana. En cambio las ventajas que el teléfono nos proporciona á diario, la exquisita amabilidad usada con el público por el personal de dicha estación y la complacencia de la central correspondiendo siempre á cuantass peticiones se han hecho desde su instalación hasta la fecha, hacen abrigar gran esperanza de obtener resultado favorable en caso de solicitar el establecimiento de un servicio permanente.

Es muy triste verse aislado del resto de España durante toda la noche que es precisamente cuando más acude de la desgracia al seno de las familias, cuando más necesitado se vé el Comercio para encauzar sus operaciones ó cuando las corporaciones y sociedades más necesitan del servicio hoy abolido so pretexto de una ilusoria economía.

Estamos en el caso de solicitar de la estación telefónica interurbana la ampliación del servicio que hoy con tanto acierto nos presta.

La Diputación, el Ayuntamiento, el Comercio, la Banca, todas las sociedades y en una palabra toda la población en masa, deben apresurarse á solicitar el servicio telefónico permanente.

Y como el celo, á que nos tiene acostumbrados el personal que desempeña aquí la estación telefónica es ilimitado y, por otra parte, la oficina central y muy especialmente la dirección es en extremo complaciente, por estas causas y otras que omitimos, comenzamos hoy una razonada y á la par energética campaña para poder lograr el fin que nos proponemos.

¡Quiera Dios que la concesión de una empresa particular, venga á suplir la triste y desconsoladora negativa de los poderes públicos!

## Nota del día

París.—El corresponsal de *Le Soleil* en Roma afirma que es inexacto que el Papa haya protestado contra la política antirreligiosa de Francia.

Dice que Su Santidad espera á que se discuta en el Parlamento el proyecto de disolución de congregaciones religiosas para protestar de la política republicana.

Esta protesta la hará por medio de cartas á Mr. Loubet, ó quizá por una Encíclica dirigida á los prelados.

Considerase desairada en las Cámaras la situación del Gobierno por las continuas dificultades que le crean las oposiciones.

También se observa que en el Palacio de Oriente se mira con tibieza al ministerio.

Basándose en estos indicios, se habla de crisis.

Esta madrugada ha fallecido en su palacio de la Castellana, á la edad de 72 años, la infanta D.<sup>a</sup> Luisa, hermana del rey D. Francisco de Asís.

Pasado mañana será conducido el cadáver al panteón de Infantes de El Escorial.

La comunicación relevando al padre Montaña suscribela el jefe de estudios de Alfonso XIII.

No se ha nombrado todavía sustituto.

El Sr. García Alix se propone construir frente al Botánico una nueva universidad que responda á las necesidades modernas.

Con motivo de la boda de la princesa de Asturias, dícese que serán licenciados los soldados que se incorporaron á filas en 1898.

Loubet ha felicitado á la regente con motivo de la proyectada boda de la princesa.

El marqués de Aguilar de Campóo se encuentra enfermo.

Por el fallecimiento de la infanta Luisa, la corte guardará dos semanas de luto riguroso y dos de alivio.

Los catalanistas han circulado tarjetas de felicitación con motivo de las Pascuas presentes.

El marqués de Portago ha ordenado que sean detenidas, aunque lleven el franqueo correspondiente.

Azcárraga ha prometido á la comisión de periodistas que estuvo á visitarle que en el primer Consejo de ministros que se celebre se tratará de la reaparición de la prensa carlista.

Es inexacto que el célebre padre Montaña salga del Tribunal de la Rota, pues el cargo que en él desempeña es inamovible.

Todo se reduce á que el Nuncio le ha amonestado severamente.

Los ministros han manifestado que el rey ha pasado ya la edad en que necesitaba profesor de Religión y Moral.

Ahora lo que necesita dicen que son estudios de mundo.

La comisión del Senado que entien- de en el proyecto de fuerzas navales se ha reunido.

Los individuos de la mayoría que la forman entregaron su dictamen para la consulta á los individuos de las minorías. Estos se reservaron á su vez consultar con sus jefes.

En el examen se suprime el art. 4.º, refórmase el 3.º é inclúyense algunos barcos nuevos.

El «Standard» acoge el rumor de que Rusia contratará con España la adquisición de una faja de terreno en la costa del Mediterráneo.

Añade que Francia apoyaría este proyecto.

Tan absurda noticia tiende á enfriar las relaciones internacionales

### CRONICA

Ha sido agregado á la Jefatura de Obras públicas de esta provincia nuestro amigo el Ingeniero D. Leandro Alloza.

Escriba nuestra más cordial enhorabuena.

—Esta tarde ha salido para Artana nuestro querido amigo el diputado provincial D. Vicente Sales.

Piensa pasar allí dos ó tres días. Lleve feliz viaje.

Anoche se verificó en el Centro Republicano el banquete organizado en obsequio de D. Odon de Buen por sus correligionarios.

Hubo brindis reinando entre los comensales la mayor armonía.

Esta mañana en el tren de las diez ha salido con dirección á Sueca el señor Buen, habiéndole despedido en la estación numerosos amigos.

—Adelantándose al nuevo sistema que desde principio del nuevo siglo ha de regir, podemos anunciar que la corrida anunciada para 1.º de Enero comenzará á las 15.

—Verificada la elección de la mitad de la Junta Directiva del Casino de Artesanos el día 25 del actual, resultaron elegidos los señores siguientes:

- D. Vicente Ramos.
- > Vicente Bayo.
- > Vicente Vicent.
- > Pascual Cardona.
- > Francisco Dolz.
- > Antonio Adell.
- > D. Manuel Traver.
- > Ramón Castell.
- > José Sanz.

—Desmintiendo rumores infundados acerca del viaje á Madrid de un conocido Abogado de esta Ciudad formando parte de la comisión de asociados de «La Vida» se nos ruega hagamos constar, que los gastos de dicho viaje los hace el aludido señor por cuenta propia, toda vez que no lleva otra representación que la que puede atribuirse á sí mismo cualquiera de los perjudicados.

—D. Cristóbal Layrón, ha solicitado del Juzgado, autorización para ir á Barcelona á conferenciar con la Junta, no sabemos cual. Suponemos fundadamente que se le ha negado. También parece que ha presentado escrito nombrando abogado á D. Agustín Pastor y procurador á D. Manuel Perales para que le representen en el juicio universal de quiebra.

—Durante el día de ayer se han inscrito en el registro civil 5 nacimientos 5 defunciones 0 casamientos.

—En la sesión celebrada hoy en el

Ayuntamiento se ha acordado entre otras cosas de las que mañana daremos cuenta, la manera como han de celebrarse las fiestas en el próximo siglo.

También se ha tratado extensamente del nombramiento de Contador de fondos provinciales sacándose á votación en la que D. Vicente Isach ha sacado doce votos y D. Vicente Legido diez, siendo por consiguiente designado D. Vicente Isach.

—En el tren correo de esta tarde ha salido para Barcelona con el objeto de tomar posesión de una Notaría de aquella villa nuestro querido amigo D. Francisco Mira.

Después de muchas escrituras.

—Por fin, la Junta de gobierno del Colegio de Abogados, ha resuelto el pleito de dignidad que tanto ha dado que hablar y que censurar á tan respetable clase.

Parece que se han acordado algunas correcciones más ó menos severas contra algunos de los colegiados, que dejarán á salvo la dignidad de todos.

Aplaudimos la energía de la Junta, y con nosotros la aplaudirán todos los amantes del prestigio de una clase desgraciadamente tan necesaria para el funcionamiento de todo régimen de la sociedad.

—Se nos asegura que el Sr. Layrón ha devuelto al Juzgado la cantidad de 675 pesetas que se le habían entregado por providencia judicial, y que por otra providencia se le habían pedido. Nada más justo.

—En turno de mérito, ha sido nombrado Juez de Instrucción de uno de los partidos judiciales de la provincia de Barcelona, D. Eduardo Alfonso, Juez municipal de esta capital.

No podían quedar sin recompensa los relevantes servicios de este funcionario prestados primero, en la causa criminal contra los gerentes de la sociedad «La Vida» y posteriormente en el juicio universal de quiebra contra la misma sociedad.

No nos alegremos.

—No es cierto que el Sr. Layrón que á pesar de andar tranquilo paseándose por las calles de la capital mientras se tramita la quiebra de la sociedad «La Vida» ingresara en la cárcel como ayer dijimos equivocadamente. Lo ocurrido fué que antes de salir por la mañana el Juez Sr. Alfonso, dictó providencia y expidió mandamiento de encarcelación contra aquel señor: que el alguacil fué á casa de éste con el objeto de cumplir dicho mandamiento, y que no lo llevó á efecto, porque al poco rato, el escribano notificó al alguacil nueva providencia, dejando sin efecto la arriba indicada.

Ya vendrán los comentarios á que aludíamos en un sueto publicado ayer apropiado del tan zarandeado asunto de «La Vida».

—Durante el día de ayer se han recaudado por concepto de consumos 1006.82 pesetas.

—El día 10 de los corrientes se subastó en el Ayuntamiento de Artana el derecho á cazar en los montes de aquí término.

Esta acertada medida obedece al hecho de estar funcionando en los pueblos limítrofes al citado, sindicatos rurales que procedían con gran rigor contra los cazadores furtivos, por cuyo motivo, éstos invadían el término de Artana, extinguiendo la caza y ocasionando perjuicios de consideración en las propiedades rústicas.

—La alcaldía ha pasado hoy una denuncia al Juzgado municipal contra Antonio L'orens Marmanon, Miguel

Agost y Ramón So'sona, todos vecinos de Castellón y autores del disparo de arma de fuego y escóndalo producido en la Plaza de la Paz, en la noche del 24 del corriente.

—Para enterarles de un asunto de interés debe presentarse en el Ayuntamiento Miguel Baltrán Sales.

—En la subasta verificada hoy en el salón de la Excm. Diputación provincial, para el suministro de víveres á la Casa de Beneficencia, han sido nombrados como mejores postores para el suministro de pan común y blanco, D. Joaquín Pastor; de carne de cernero, D. José Vicenta Farré; de arroz, D. Francisco Cezador; de aceite de olivas, D. Francisco Tarrag; de vino común, D. Gerónimo Ferrer, y del de leche de burras, doña Rosa Chalet Forcad.

—El dueño de la fábrica de tejidos nuestro particular amigo D. Rafael Gasset ha dispuesto que en las fiestas que se han de celebrar con motivo de la entrada del nuevo siglo, se arregle por su cuenta una carroza alegórica que conducirá una máquina movida á vapor funcionando, que recorrerá las principales calles de esta población.

—La Comisión provincial ha celebrado sesión esta mañana, habiendo adoptado entre otros los acuerdos siguientes:

Informar al Sr. Gobernador civil las cuentas municipales de Viver del año 1880 81 y las de Vistabella de 1898 99.

Informar los recursos de D. José Vea Navarro, secretario del Ayuntamiento de Gaibiel, contra providencias de la Alcaldía de dicha villa suspendiéndole de empleo y sueldo.

Informar la instancia del Alcalde, varios concejales y asociados de Sarrielle, solicitando se requiera de inhibición al Juzgado de Instrucción de Albuñac á fin de que deje de conocer de los hechos que han motivado el sumario por suponer que en el reparto de consumos de 1899 á 1900 figura con cuotas menores que el año anterior.

Admitir la escusa presentada por D. Juan Amela Serribes del cargo de concejal del Ayuntamiento de Mollería, fundada en impedimento físico.

Informar los expedientes instruidos por los Ayuntamientos de Barracas, Paebia de Arenoso, Vallat y Villoras solicitando de la superioridad autorización para nivelar con arbitrios extraordinarios el déficit que resulta en sus presupuestos ordinarios de 1901.

Conceder la salida definitiva de la Casa provincial de Beneficencia del albergado Eñias Martínez Bon.

Admitir la instancia el «Lloro» del pensionado D. Juan Bautista Follá y aprobar la cuenta de gastos ocurridos para la traslación de dicha estatus.

Y nombrar comisionados de apremio contra los Ayuntamientos que no han satisfecho las cuotas de contingente provincial del 4.º trimestre de este año.

### SUCESOS

#### Incendio en Argelita

En la mañana del 22 del corriente, se inició un incendio en la casa residencia del vecino de Argelita D. José Alejandro.

La pronta intervención de las autoridades y vecindario pudieron extinguirlo al poco rato, sin tener que lamentar otras pérdidas que las de una poca ropa que se quemó.

### Ocupación de una escopeta en Burriana.

Por los alrededores del pueblo de Burriana y cuando la guardia civil practicaba el servicio de correrías, vió un individuo que marchaba con una escopeta de pistón, el cual al notar la presencia de dichos guardias se dió á la fuga dejando en la huida la escopeta, que fué recogida.

### Un herido en Villafames

En la madrugada del 26 del actual, rifaron en la masía denominada «Mico» del pueblo de Villafames el vecino de esta masía Domingo Andreu Castelles, de 29 años de edad, y sus convalecientes Miguel Morfort Trilles, de 55 años, auxiliado de su hijo Tomás, los que dispararon con una escopeta cargada con perdigones un tiro al Andreu, produciéndole una herida calificada de grave.

Los egresores han sido detenidos.

### BOLETIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—Santos Tomás Cantuariense obispo martir David r y profeta y Marcelo obispo.

#### CULTOS

Cuarenta horas en la Iglesia de las Monjas Claras.

#### De sobremesa

En el teatro. —Me han dicho que esa bailarina tiene el corazón inflamable. —Sí; siempre que le prendas fuego con un billete de mil pesetas.

Después de cinco años de matrimonio, las veladas empiezan á parecer un poco largas á los esposos X... La otra noche estaban los dos solos en un gabinete: ella bordando, y el leyendo un periódico.

—¡Ah!—exclama la esposa.—Estoy convenida de que ya no me quieres. —Estás en un error.

—No, no... —Vamos á ver hija mía, si yo no te quisiera, ¿me quedaría aquí todas las noches aburrimos á tu lado?

### CIENCIA POPULAR

#### ¿QUÉ ES LA NIEVE?

Una variedad física del agua en estado sólido. En el seno de la atmósfera el agua se encuentra en un estado intermedio, entre líquido y vaporoso, á qué se ha dado el nombre de estado vesicular. En agua atmosférica, pasando del estado vesicular al estado sólido bajo la influencia del frío, constituye la nieve; una vez formada ésta, cae sobre la tierra por su propio peso, en virtud de la ley de la gravedad. El agua vesicular, al pasar al estado sólido, forma agujas filiformes, unidas en un punto de seis en seis. El microscopio ha sorprendido las bellísimas formas de la nieve, estrellas de correctas formas, de gran variedad, pero siempre conservando su base típica de seis puntas ó radios: en la cristalización ordinaria del agua.

Dadas las condiciones que requiere la formación de la nieve, resulta evidente el principio científico y práctico de que cuanto más frío hace, menos nieve se produce; porque con el frío intenso la atmósfera se limpia de vapores acuosos, y no existiendo agua en estado vesicular no puede formarse la nieve.

La nieve se caracteriza por la blancura que por regla general ostenta; el color blanco de la nieve es debido á la gran cantidad de aire atmosférico que retienen las moléculas de agua.

La nieve es un mal conductor del calor, propiedad conocida de muy antiguo por los beneficios que proporciona á la agricultura. En todas las lenguas existen frases y sentencias populares para significar los favores que el hombre debe á la nieve.

Los españoles decimos: «Cuando nieva por Enero, no hay año fuero» y «año de nieves, año de bienes». Los italianos suelen decir: «Año nevoso, año frutuos». Por manera que, á pesar de algunas reticencias ó salvedades hechas por los pueblos, todos coinciden en la apreciación de las grandes ventajas que reportan para la agricultura las nevadas.

Las reticencias ó salvedades que el pueblo hace se refieren al peligro que corre el labrador de ver endurecida la nieve que cayó sobre sus campos por un resquebrajamiento del frío; pero entonces ya no es la nieve sino el hielo lo que perjudica los sembrados, y hace que el «año de Dios» se convierta en «año del diablo».

El pueblo suele formular en forma de sentencias ó refranes, grandes verdades que la experiencia le ha enseñado, verdades cuya explicación científica no le preocupa en lo más mínimo. Algunas veces estas verdades, que se transmiten unas á otras las generaciones, son examinadas por el hombre de ciencia, y si éste no halla una explicación satisfactoria de ellas, las rechaza y califica de supersticiones y preocupaciones vulgares. (Una vez en el actual estado de las ciencias pudiesen explicarse satisfactoriamente por el hombre de ciencia todos los hechos cuya realidad es innegable.

El por qué del aforismo popular que considera beneficiosa para los campos las nevadas, ha escapado largo tiempo á la penetración científica. Hoy podemos dar las explicaciones de este hecho, que el saber popular, ó Folklore, adivinó.

Los son los modos como la nieve beneficia á los campos, á saber: protegiéndoles del frío atmosférico y llevando á ellos elementos fertilizantes.

Por lo que respecta al primer modo es preciso atender al carácter que la nieve tiene la mala conductora del calor. Este carácter ha sido comprobado con varios experimentos. Cuentase que en el riguroso invierno de 1780 las heladas penetraron sólo hasta 22 pulgadas de profundidad en los campos cubiertos de nieve; pero en aquellos que fueron barridos por el viento, la helada penetró hasta 30 pulgadas y más.

En 1869, M. Baquerel, hizo un curioso experimento en el jardín de plantas de París, que vino á evidenciar el echo de servir la nieve de obstáculo interpuesto contra el frío atmosférico y el suelo, bastante á impedir que el hielo penetre en la tierra y destruya las semillas y plantaciones. Una capa espesa de nieve impide la radiación del calor de la tierra, porque la nieve es mala conductora del calor y por más que en superficie se endurezca por el frío, aquí endurecimiento, aquel aumento de frío no llega hasta sus capas inferiores. Un termómetro hundido fuertemente en la nieve y otro punto sobre su capa exterior hace patente esta diferencia de temperatura.

Este fenómeno explica por qué algunas personas han podido permanecer varios días sepultadas en la nieve sin perecer. Además el instinto de los animales ha sido en este punto menos susceptible que la razón del hombre; en efecto, muchos animales se guardan en invierno debajo de la nieve para resguardarse del frío.

En 1841, M. Bousingault hizo un experimento en Bachelbronn para evidenciar el poder preservativo de la nieve de manera que sólo la bola de mercurio estuviese cubierta de nieve, é introdujo un segundo termómetro

la nieve hasta poner la bola en contacto con el suelo los resultados por él obtenidos. Días 11 Febrero. Hombres sobre la nieve 0º G de la noche 1.50 id 12 id 3.5 id 12º id 13 id 6 id 8º2.

De manera que en los días 12 y 13 de Febrero las hojas y tallos tiernos de las haberas experimentaron paratura de diez y ocho grados por encima de aquellos remedio, á no haberlos nieve.

La diferencia de temperatura la profundidad de la nieve, fué evidenciada por 28 de Agosto de 1844 del Mont Blanc. El termómetro 1766 en la superficie y 1466 á la profundidad de metros de la misma nieve dos de diferencia.

Otros muchos experimentos hechos en este mismo orden han comprobado esta verdad: la nieve es el traje de invierno de los vegetales: los que no pueden durar en un invierno pasado de frío y por consiguiente, es cierto que dice: «Año de nieves, año de cosechas».

El segundo modo que aprovecha á la agricultura es el que es el efecto de los elementos fertilizantes. Cuando miraron los labradores como un abono y hoy se dispone en duda que lo sea fertilizante de la nieve, principalmente á la gran cantidad que contiene.

El amoníaco se encuentra en grandes cantidades en las nevadas. Los estudios de amoníaco por la lluvia también confirman la cantidad de amoníaco, y por consiguiente, es considerada como un precipitado de la nieve. La intensidad de retención de la nieve es mucho mejor que la lluvia.

Finalmente la nieve para la agricultura en una mina gran número de plantas que viven á poca profundidad, privándoles del aire sometiendo á una temperatura insostenible al que se escapen.

Ha aquí demostrado el fin de nuestro estudio.

Any de neu any de Año de nieves, año de cosechas.

**CALFA**  
POR PETRO  
Caloríferos marca «C»  
Buen calor, poco consumo.  
Precio 15 pesetas.

**COCINAS POR PETRO**  
Economía, comodidad, practicidad para campamentos, etc. Precios excepcionales.  
De venta en todas las ferreterías y bazares.

**Para com**  
y barato visiten los establecimientos que de la Trinidad, número 10 la posada del Ferrocarril nuestro paragonado Francisco Ros, disfrutará un esmerado

**AVIS**  
En virtud de Real orden del corriente mes, el Barón de España, es la primera (y única) compañía aceptada por el Estado para sustituir á los patronos de las minas ante el trabajo.

# Capas Madrileñas Temporada de invierno DE 1900 Á 1901

Se ha recibido un gran surtido de capas en paño azul y café desde 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16 hasta 20 duros. Impermeables en negro y colores.

Federico Alicart, Mayor 45, Castellón

## Juan Martín Busutil GRAN REBAJA DE PRECIOS

Cortes de 3 metros Cheviot, Estambre ó Paten lana de 35 pesetas á 15 pesetas. Fijense bien, por 3 duros un buen traje de lana para caballero. Cortes de 7 metros Lanas Transvalenses, estilos muy bonitos para vestido de Señora á 8 pesetas corte y así en todos los demás artículos que vende esta casa la cual no omite sacrificio ninguno en hacer grandes compras de SALDOS. Novedades para facilitarle á su distinguida clientela, lo más nuevo, lo más elegante y lo más barato. Hay que visitar esta casa y se convencerán de la verdad.

## Conferencia telefónica DESDE MADRID

Madrid 28, 6-30 t. El País. Ocupándose de la dimisión presentada por el P. Montaña dice que es una bofetada para el Gobierno; el periódico radical aprovecha esta ocasión para solicitar de los poderes públicos la suspensión de las clases de religión y moral en los Institutos.

El Globo. Dice en su fondo de hoy que la noticia circular de atribuyendo la subida al poder del Sr. Silvela, únicamente puede ser acciende, teniendo en cuenta que estamos en el día de Inocentes.

El Imparcial. De este periódico que los impuestos sobre utilidades, transportes y minas, como ingresos del presupuesto próximo, sesión de gran utilidad para el progreso de las industrias pero de retroceso para la Nación.

El Liberal. Cree que la determinación de la reina regenta esparando al Padre Montaña del cargo de confesor de Palacio y profesor de D. Alfonso, es justísima pero que debió haberse tomado desde el momento en que se supo que el artículo publicado en «El Siglo Futuro» era suyo.

El tiempo. En esta corte hace hoy muy buen día: La gente acude á los teatros á presenciar las inocentadas que prometen ser notables á juzgar por los anuncios puestos hoy en el público.

Profecías. Les hace un conocido personaje político en la siguiente forma: Las Cortes estarán abiertas hasta que se realice el matrimonio de la princesa de Asturias, durante este tiempo se discutirán las reformas militares. Después se cerrarán las Ósmaras siendo llamado al poder el Sr. Sagasta.

Aristócrata procesada. Se ha ratificado por el Juzgado, el auto de procesamiento dictado contra la marquesa de Roncali por el delito de estafa.

Empleados rateros. Por denuncia del jefe de la estación del ferrocarril de Logroño, han sido detenidos dos factores y dos marcos de la misma estación por sustracción de mercancías de los muelles.

Entre bravías! Al subir á un carro que estaba parado esta mañana en la plaza del Mercado una niña de corta edad, la duña del vehículo la ha hecho bajar en malas formas, por cuyo motivo tres mujeres que presenciaban la agresión se han arrojado sobre aquella quitándole la niña de las manos y dándole después una paliza, quedando en muy mal estado.

Hallazgo. En las costas de Grecia ha sido hallada una notable obra de arte, consistente en una estatua que representa á un joven con la mano derecha colocada sobre la frente. Los aficionados le dan excepcional importancia.

## SENADO

Preside Tejada de Valdosera. En el banco del Gobierno está sólo el general Azcárraga. Dávila pide se cuente el número de senadores.

Entran algunos y resultando suficientes sigue la sesión. El Dr. Osayo y Martín se lamenta no se haya tomado medida alguna en vista del aumento de mortalidad que se observa en niños en Madrid. El conde de las Almenas comienza á explicar su interposición sobre la crisis febril de Cataluña. Principia su discurso conculiéndose de que sea hoy el día de inocentes para que sus palabras no se tomen como proyectos de regeneración.

Dice que el presidente del Consejo no es ni una presidente de un Gobierno que no gobierna; acusa á Silvela de no haber hecho otra cosa que crear conflictos, y á Azcárraga de representar en el banco ministerial el emblema de las finanzas.

Asegura que quin vaya á Barcelona ha de volver catalanista, y que las fábricas de Cataluña compiten con las del extranjero, hasta el punto de que muchos de sus tejidos son llevados al extranjero y vuelven á entrar como de otra procedencia.

Elogia á los obreros hablando de las sociedades cooperativas, del gran número de fábricas y de la importancia de éstas.

La causa de la crisis la atribuye á los Silvelistas que, gracias á Dios, dice, han desaparecido desde el decreto de Dato, cuyo valor elogia por su vieja á Barcelona.

Dice que el Gobierno solo hay dos ministros que tengan ese valor, y dirigiéndose al General Azcárraga que muestra estrafalera por tal afirmación, le dice: ¿A que no se atreve S. S. á ir á Barcelona á acompañar á la reina? Escándalo monumental.

(Sigue la sesión.)

## CONGRESO

Sobre la sesión á las dos y media bajo la presidencia del Sr. Villaverde.

Jura el cargo de diputado el conde de Toranzo.

El Sr. Pando reproduce una petición que hizo en la anterior legislatura.

El Sr. Ibarra hace varias preguntas relacionadas con la Diputación provincial de Madrid.

El Sr. Fernández Marín pregunta sobre asuntos de interés local.

El Sr. Bergamín habla sobre inexactitud de algunos jurados y hace referencia á lo expuesto por el duque de Terranova. Con esta objeto anuncia una interposición al presidente del Consejo de ministros.

Contesta Añx.

No le satisface á Bergamín la contestación y cita su derecho reglamentario que desde luego reconoce la presidencia para hacer la interposición.

Se entra en la orden del día.

Se aprueban varios dictámenes de carreteras.

Se ponen á discusión las reformas militares.

Según consume el tercer turno en contra y le contesta Suárez Luclán, de la comisión.

Habla para alusión D. Minguet Pascual ocupándose solo de la parte económica del proyecto, dice que no ve sacrificio alguno y el aumento de gastos en él pues se crean nuevas plazas de capitánías generales. Concluye el trabajo de Linares como el salto del tapón, y por tanto perjudicial. Termina diciendo que el plan de reformas viene á engañar el país.

Se levanta el ministro de la Guerra y dice que teniendo que hablar todavía sobre este asunto eloquentes diputados, se hará cargo una vez de todos los conceptos que en el debate se expongan.

Continúa la sesión.

¡Adelante, los boers..!

Con motivo de haberse unido á los boers 1.500 holandeses, hay empeñada una seria batalla al Norte de las Colonias del Cabo entre los ingleses y transvaalenses; se ignoran detalles, pero se escucha incesante estuqueo hace algunas horas, y se cree que las bajas de las tropas británicas deben de ser considerables.

## Revuelo político

Los silvelistas puros, conceptúan ministros al agua á los Sres. Ugarte, Campó y Ramos Izquierdo, además del presidente; y dirigen sus esfuerzos á que continúen abiertas las Cortes para que en ellas se inutilicen los demás y enja la crisis total que restituya el poder á su jefe.

Se asegura que en esta conjura les auxilia el vizjo Sigast; pero sea de esto lo que quiere, es opinión general que hay Gobierno para pocos días.

## Ultimos cambios

Interior 72'00. Frances 34 15. Libras 33 62. Empréit to 91 75.

La tempestad. A causa del temporal de aire no

funciona con regularidad el teléfono, por lo cual nos hemos visto privados de seguir la conferencia.

A. M.

## AVISO A los herniados

(TRENCA TS) No debiera permitirse el cinismo de ciertos intrusos, charlatanes y mercaderes de oficio, que, con el mayor descao y en frases de relumbrón, anuncian la curación radical de las hernias, sin conocer siquiera en qué consiste tal dolencia, y sin contar con título alguno que justifique su aptitud. Poco daño hacen, en verdad, esos aplicadores de bragueros, que desconociendo los más rudimentarios principios acerca de tales aparatos, pretenden sentar plaza de inventores, cuando si algo han inventado, sólo es el sistema de embucador, prometiendo curaciones imposibles, con el fin de sacar el dinero de los incautos: pero de todos modos, bueno es ponerles al descubierto, para que el público les conozcan, antes de que lleguen á ser su víctima. Muchos son los que venden bragueros: pocos, muy pocos, los que saben colocarlos: rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

Bragueros de todas clases lo más práctico y moderno para la curación de las hernias.

Especialidad en bragueritos de conchou, para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

Oportunamente anunciaré el día de mi visita á esa capital.

ESTABLECIMIENTO LA CRUZ ROJA

Reus.—Plaza Prim.—Reus, 50

## Plantío de Naranjos OJO PROPIETARIOS

Hay para vender 4.000 naranjos injertos del presente año, preparados durante su recreo con la creosina y otros ingredientes contra la serpota y otras plagas. También hay 12.000 naranjos para injertar, magníficos piés. Diríjase á D. Vicente Llorach Miralles, en Benicarló.

## Se vende

un rótulo nuevo para una casa de comercio. Darán razón en esta imprenta.

## Viuda é hijos

de D.D OMINGO GALOFRE

Gran depósito de

## ESTAÑO

de las más acreditadas marcas. Precios muy reducidos y sin competencia en la plaza.

10, Gonzalez Chermá, 10.—Castellón.

## CAMISERÍA

DE FRANCISCO RIBELLES

EN CASA DE

## JUAN MARTIN

Para la confección de ropa blanca para señora, se necesitan oficiales que sepan bien su obligación y se les retribuirá más en lo corriente.

EN MEDIO, 84

## Anuncio al público

Confección de sellos de metal goma y lacra.—Gravados en metal y madera.—Tintas para sellos y limpieza y composturas de los mismos.

Se componen toda clase de Relojes garantizando la compostura, y se empavonan los de acero, quedando como nuevos.

Única casa en VINAROZ, calle Mayor, núm. 42, junto al Mercado de esta Ciudad.

Se reciben encargos de todas partes, designando persona que garantice el importe del trabajo.

Imp. a. c. de V. Baye.

la nieve hasta poner la bala de mercurio en contacto con el suelo. Hasta aquí los resultados por él obtenidos:

Días 11 Febrero. Hires 5 m. Grados sobre la nieve 0º Grados debajo de la nieve 15º id 12 id. 13 id. 6 m. 14. 3º id. 12º id 13 id. 6 m. 15. 2º idem 8º2.

De manera que en la madrugada de los días 12 y 13 de Febrero de 1841, las hojas y tallos tiernos de las plántas habrían experimentado una temperatura de doce y ocho grados hubieran perecido aquellos vegetales sin remedio, á no haberlos protegido la nieve.

La diferencia de temperatura según la profundidad de la capa de nieve, fué evidenciada por Martins el día 28 de Agosto de 1844 en la cósipide del Mont Blanc. El termómetro indicó 17º6 en la superficie de la nieve, y 14º6 á la profundidad de dos decímetros de la misma nieve. ¡Sólo grados de diferencia!

Otros muchos experimentos se han hecho en este mismo orden, y todos han comprobado esta verdad popular: la nieve es el traje de invierno de los vegetales: los que no pueden proveerse de él durante un invierno riguroso perecen de frío y por consiguiente su fruto. Luego, es cierto el refrán que dice: «Año de nieves, año de bienes».

El segundo modo como la nieve, aprovecha á la agricultura, hemos dicho que es añadido á los campos elementos fertilizantes. De muy antiguo miraron los labradores la nieve como un abono y hoy día por nadie se pone en duda que lo sea. El carácter fertilizante de la nieve se debe principalmente á la gran cantidad de amoníaco que contiene.

El amoníaco se encuentra en la nieve en grandes cantidades: 7 miligramos de amoníaco por litro de agua. La lluvia también contiene esta cantidad de amoníaco, y por ende, es considerada como un precioso abono; pero la nieve tiene la interesante propiedad de retenerlo y de fijarlo en el suelo mucho mejor que la lluvia, y especialmente que la lluvia tibia.

Finalmente la nieve es benéfica para la agricultura en cuanto extermina gran número de pequeños insectos que viven á poca profundidad del suelo, privándoles del aire ambiente y sometiéndoles á una temperatura irresistible si quieren escapar á la asfixia.

He aquí demostrado con cuanta razón decimos.

Año de neu, año de be deu. Año de nieves, año de bienes. S. F.

**CALEFACCIÓN POR PETROLEO** Caloríferos marca «DITMAR» **Buen calor, poco consumo** Precio 15 pesetas uno **COCINAS PORTÁTILES** Economía, comodidad, prontitud y aseo. Cocinillas para campo, viaje, caacerías, etc. Precios excepcionales. De venta en todas buenas lampisterías, ferreterías y bazares de la provincia.

## Para comer bien

y barato visiten los forasteros el establecimiento que en la calle de la Trinidad, núm 5, (frente á la posada del Ferrocarril) ha establecido nuestro particular amigo Francisco Ros, donde encontrarán un esmerado servicio.

## AVISO

En virtud de Real orden de fecha 13 del corriente mes, el Banco Vitalicio de España, es la primera (y única por ahora) compañía aceptada por el Gobierno para sustituir á los patronos de la responsabilidad de las mismas ante la Ley de accidentes del trabajo.

ductor del... de muy... de prop... En todas... y senten... los favores... «Cuando... y... Los... no novoso... enera que... á... ó seive... todos... de la... para... De manera... los días 12 y 13 de Febrero de 1841, las hojas y tallos tiernos de las plántas habrían experimentado una temperatura de doce y ocho grados hubieran perecido aquellos vegetales sin remedio, á no haberlos protegido la nieve. La diferencia de temperatura según la profundidad de la capa de nieve, fué evidenciada por Martins el día 28 de Agosto de 1844 en la cósipide del Mont Blanc. El termómetro indicó 17º6 en la superficie de la nieve, y 14º6 á la profundidad de dos decímetros de la misma nieve. ¡Sólo grados de diferencia! Otros muchos experimentos se han hecho en este mismo orden, y todos han comprobado esta verdad popular: la nieve es el traje de invierno de los vegetales: los que no pueden proveerse de él durante un invierno riguroso perecen de frío y por consiguiente su fruto. Luego, es cierto el refrán que dice: «Año de nieves, año de bienes». El segundo modo como la nieve, aprovecha á la agricultura, hemos dicho que es añadido á los campos elementos fertilizantes. De muy antiguo miraron los labradores la nieve como un abono y hoy día por nadie se pone en duda que lo sea. El carácter fertilizante de la nieve se debe principalmente á la gran cantidad de amoníaco que contiene. El amoníaco se encuentra en la nieve en grandes cantidades: 7 miligramos de amoníaco por litro de agua. La lluvia también contiene esta cantidad de amoníaco, y por ende, es considerada como un precioso abono; pero la nieve tiene la interesante propiedad de retenerlo y de fijarlo en el suelo mucho mejor que la lluvia, y especialmente que la lluvia tibia. Finalmente la nieve es benéfica para la agricultura en cuanto extermina gran número de pequeños insectos que viven á poca profundidad del suelo, privándoles del aire ambiente y sometiéndoles á una temperatura irresistible si quieren escapar á la asfixia. He aquí demostrado con cuanta razón decimos. Año de neu, año de be deu. Año de nieves, año de bienes. S. F.

# ANUNCIOS

## EL REGIONAL

DIARIO DE LA TARDE  
Últimas noticias y telegramas

Precios de suscripción: En Castellón, al mes, UNA PESETA.

Fuera, TRES PESETAS trimestre.

Anuncios y esquelas á precios convencionales.

Remitidos á 25 céntimos de peseta línea; á los suscriptores á mitad de precio. En primera plana se admiten esquelas hasta las cuatro de la tarde. En segunda y tercera hasta las cinco.

## Banco Vitalicio de España

La Previsión y Banco Vitalicio de Cataluña

Compañías de seguros sobre la vida y accidentes, reunidas

### GARANTÍAS:

Capital social.....	Ptas.	15.000 000
Reservas .....		11.002,869'88
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 30 Sept. 1899.		230.681,890'25
Pagado por siniestros, pólizas vencidas y otros conceptos hasta igual fecha.....		16.867,244'40

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, raras vitalicias inmediatas ó diferidas y seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—Barcelona

Delegado en esta provincia, DON MANUEL SALVADOR ADELLI, Falcó, 8.—Castellón.

## Guano Ancora

DE LA

### SOCIEDAD BELGO ALEMANA EN ROSKIN

Agente general en España Alejandro Pik.—Batón, 17. BARCELONA

Este guano universalmente conocido se recomienda por la pureza y alta graduación de las materias que lo componen y cuya riqueza se garantiza con los análisis de multitud de Cámaras Agrícolas extranjeras y nacionales.—Desconfiar de las imitaciones. Guano G. para cereales, remolachas, hortalizas, cáñamo, maíz, etc etc.—Guano E. para patatas y toda clase de tubérculos.—Guano W. especial para viñas y árboles frutales, recomendándose eficazmente para las replantaciones é injertos de vides americanas.

La casa ha preparado asimismo una clase G. ESPECIAL PARA ARROCES y otra clase W. ESPECIAL PARA NARANJOS destinados exclusivamente á estos dos importantes cultivos de las regiones valencianas asegurando á cuantos agricultores las ensayen, un rendimiento en las cosechas, superior al obtenido con el empleo de cuantos guanos se hayan empleado hasta la fecha.

Depositario en Castellón: F. CAZADOR CARPI.

## Importante

### ESQUELAS MORTUORIAS RECORDATORIOS PARA FUNERALES

facturas, circulares, prospectos, talonarios, recibos de iguala, inquilinato, sobres timbrados, memorándums, billetes completos y toda clase de trabajos tipográficos, se hacen en esta imprenta á precios módicos.

### TARJETAS VISITA

DESDE CUATRO REALES 100

O'Donnell, 26.—CASTELLÓN

## José Ballester

Médico-oculista



(TORTOSA LA GENIA)  
Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos.  
Consulta de 10 á 4 tarde.

## DINERO

Vicente Gaya Canelles

Única casa autorizada por el Gobierno que paga una contribución anual de pesetas mil para poder facilitar dinero á toda clase de empleados particulares, comerciantes y artesanos en pagarés, recibos y letras al precio módico de ocho días vista el uno por ciento para Castellón y toda la provincia. Esta casa debido á la grande economía que hace sus operaciones y la poca garantía que exige, no tiene competencia. Nota: también hace operaciones si son importantes y la garantía es sólida á ocho días al ½ por 100 para Castellón y toda su provincia.

González Chermá 8 (Castellón) pral.

## SOCIETE SAN GOBAIN

### CHAUMI ET CIREY

FUNDADA EN 1855

## ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN

### ABONO SAN GOBAIN

Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.

#### COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á 10 por 100.  
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniacal equivalente á fosfatos, 22 á 23 por 100.  
Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 25 á 27 por 100.  
Sulfato de potasa, 5 á 6 por 100.

### ABONO VALENCIANO

#### CONCENTRADO

Abono completo para todos los cultivos.

#### COMPOSICION

Amoniaco, 9 á 10 por 100.  
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 8 á 20 por 100.  
Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.

### ABONO VITICOLA

#### INTENSIVO

Abono completo.

#### COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.  
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalentes á fosfatos, 18 á 20 por 100.  
Sulfato de potasa, 10 por 100.

Representante en Castellón y provincia: D. Benigno Boscá, Fábrica, plaza de San José, núm. 41, B. Pascual Segarra, Vall de Uxó, San Cristóbal, (Farmacia).—Director general en España: don César Roa, Catalán de Química. Nota: El comprador de abonos que se exige una garantía formal y escrita de la composición de los que adquiere, compromete sus intereses cuando el fraude

## Subscripción

Castellón, en mes. . . . .  
Fuera, trimestre. . . . .

Número suelto 5 c.

Año VIII.—Núm.

## Dos tendes

Cada día, acontu... intensidad mayor, c... cías distintas, dentro... Silvelista; pero existi... manera que pudiera... latente, hasta que... creado al Gobierno p... Montaña, ha venido... zarlas y ponerlas d...

La antigua Unión... ra, — y le damos este... pues no hay duda... vieja y anticuada, ... contar poco tiempo... cia — no tuvo de tal... el nombre, y falta... principios que sirven... ta y sólida base á... políticos carecía des... cipio de homogenei... ciendo minada por... discordias, y divid... antagonismos y riv... sus fundadores

Careciendo desde... del elemento genuin... servador, fiel guar... principios polticos... ron la política de... Castillo, intentó su... otro neo-católico, y... representado hoy e... gabinete por algu... miembros, incluso... del Consejo de Minis...

A tiempo se han... los silveistas puros... sito del reciente es... vocado por el P. Mo... existencia dentro de... de otro, que reneg... abolengo conservad... desarrollar una pol... y anti liberal, tan... los sentimientos g... país, como peligr... instituciones, y con... á las prácticas co... de los pueblos mod...

Las situaciones... deslindado, y las d... la que pudieramos... silvelista pura, y la... ó reaccionaria, p... refirir dura batalla... ha comprendido q... echando del Gobie... y sus amigos, pue... esperanza, de que... vuelva á ocupar l... del Consejo; ó s... dadas, y esto no... el paso á Sagast... partido silvelista e... tales, que le perm... turnar en los goce...

El Sr. Silvela car... so en fracaso, y... Ugarte y de su pol... bierno, forma dig... la famosa designa... y Bas, apóstol del... catalán que tan... creó al Gobierno.

## Ingléses

Están los ingléses... principio de la cam...